

# DIARIO BALEAR.

MIÉRCOLES 6 DE OCTUBRE DE 1830.

San Bruno confesor y fundador.

Sale el sol á las 6 horas y 17 minutos y se pone á las 5 horas y 43 minutos.

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

TURQUÍA.

Constantinopla 10 de agosto.

En un navío procedente de Alejandría que acaba de arribar á este puerto han venido sumas considerables de dinero para el tesoro del Sultan: y en estos últimos dias han llegado 52 oficiales egipcios para dirigir la formación de las tropas regulares. Hasta ahora se habia confiado este cargo á oficiales franceses; pero de orden del Sultan se les ha despedido, á causa sin duda de sus reiteradas peticiones y de sus continuas querellas sobre la precedencia y antigüedad.

La contribucion extraordinaria ha producido mucho descontento, y grandes temores de que se turbe la tranquilidad en esta capital. En las provincias no se ha podido llevar á efecto esta odiosa medida, á la cual se atribuye la continuacion de los alborotos en el Asia menor.

Han salido para Grecia á bordo de la *Blonde* un secretario de la legacion francesa y otro de la inglesa, quienes de acuerdo con los ingenieros que ya se hallan en Nápoles, deben demarcar la línea de la frontera fijada por las Potencias aliadas.

Ya se puede asegurar como cierto que la muerte de la hija del bajá de Egipto, esposa del gobernador de Alejandría, ha dado motivo á las voces que se propalaron acerca del fallecimiento de su padre el bajá, quien segun las cartas de Venecia habia muerto el 25 en el Cairo; pero el 17 se hallaba sano y bueno en Alejandría.

PRUSIA.

Berlin 1.º de setiembre.

Algunas personas á quienes sin duda el temor á turbado el juicio, pretenden que el gabinete ruso niega á reconocer el nuevo gobierno francés; que no recibirá el enviado del Rey Luis Felipe; que ha mandado retirar á todos los vasallos rusos que hay en Francia; que ya no se permitirá en Rusia la entrada de franceses; que á los viajeros de esta nacion que se hallan en el territorio del imperio ó en colonia se ha insinuado salgan de ellos; que se advierten preparativos de guerra; y finalmente que el

general Diebitsch que estaba en S. Petersburgo debe salir inmediatamente para el ejército. El tiempo nos dirá el fundamento que tienen estas voces: pero á nuestro juicio no seria imposible que los acontecimientos de Francia diesen margen á un congreso; y este seria el medio mas fácil de ponerse de acuerdo acerca de los medios que se debian tomar para precaver mayores males, y evitar el contagio de la revolucion. Es cierto que nuestro gobierno procura evitar las ocasiones de tener que mezclarse en los negocios interiores de Francia, y que con dificultad se prestará á una empresa contra aquella Potencia, interin no traspase sus límites, ni turbe el reposo de sus vecinos.

CERDEÑA.

Niza 31 de agosto.

Informado el Rey de que los franceses habian hecho salir de los dominios de su reino á Carlos x y su familia, se apresuró á reunir su primer consejo para hacerle saber los acontecimientos de Paris, y comunicarle la intencion que tenia de abdicar en favor del duque de Módena en detrimento del príncipe de Carignan. Pero esta proposicion fué muy mal recibida por el consejo, el cual declaró unánimemente que nunca consentiria en semejante espoliacion. Contrariado Carlos Félix por una resistencia á que no estaba acostumbrado, no pudo disimular todo el desagrado que experimentaba, y en seguida declaró que el Austria reunia en la alta Italia un grueso cuerpo de tropas para secundar su proyecto, y que al mismo tiempo solicitaba el paso por el territorio piemonés para garantizar este pais de una invasion por la parte del Oeste.

En vista de esto se manifestó muy agitado el consejo, y declaró al Rey que la neutralidad convenia en estas circunstancias.

Pero á pesar de esta decision del consejo del Rey, se sabe que ha sido promovido á la comandancia del ejército sardo el general austriaco Paolucci, descendiente de una familia veneciana. Este nombramiento ha sido muy mal recibido; pero sobre todo se ha notado la oposicion del cuerpo de artillería, que solo está ligado con el juramento que prestó de obediencia á su director el príncipe de Carignan, quien ha

sido muy particularmente vulnerado por las nuevas disposiciones.

Se hallan en Villafranca de arribada tres buques griegos con pabellon ruso procedentes de Argel. Se asegura que han venido á su bordo Mr. Sellieres y Mr. Chapon, hermano del gefe del pequeño principado de Mónaco. Uno de estos buques ha desembarcado 1400 doblones, un tonel lleno de pesos y algunos cajones de plata labrada, valuada en dos millones y medio; y se asegura que el otro buque traia otro tanto.

PAISES BAJOS.

Brusélas 6 de setiembre.

Se ha publicado la siguiente proclama: «Habitantes de Brusélas.— El príncipe de Orange ha prometido trasladarse inmediatamente al Haya para manifestar por sí mismo á S. M. cuales son nuestros deseos: S. A. los apoyará con toda su influencia, y tiene fundados motivos para esperar que S. M. accederá á ellos. En cuanto S. A. salga se retirará la tropa que hay en Brusélas. La guardia civil se ha obligado bajo palabra de honor á no consentir que haya mudanza de dinastía, á proteger la ciudad, y especialmente el palacio. Brusélas 3 de setiembre de 1830. Siguen las firmas de los individuos del Ayuntamiento.

Hoy á las dos ha salido para la Haya el príncipe de Orange, escoltado por un destacamento de la guardia civil á caballo. En cuanto S. A. R. salió, lo verificaron igualmente las tropas que hacia diez dias estaban encerradas en palacio; de modo que la guardia civil es en el dia la única protectora de esta ciudad.

FRANCIA.

Paris 11 de setiembre.

El mariscal Marmont, duque de Ragusa, que está actualmente en el Haya, va á entrar al servicio de Rusia; pues el Emperador Nicolas le ha escrito una carta autógrafa, manifestándole en los términos mas lisonjeros que le hará un verdadero servicio en aceptar el destino que le ofrece. Parece que Mr. de Marmont está muy dispuesto á ceder á las instancias del Monarca.

«Nosotros no damos asenso á esta noticia; inserta en el *Globo*, pues creemos que si S. M. I. está bien aconsejado sabrá que no se debe dar mando á un general que no es dichoso.»

— El dia 1.º de setiembre se vió en Amiens la causa de nueve reos complicados en los alborotos que hubo en aquella ciudad durante los dias 30 y 31 de agosto. La causa duró siete horas, al cabo de las cuales se pronunció la sentencia: cuatro salieron condenados á nueve meses de encierro, y los otros cinco fueron absueltos.

— Los periódicos belgas de 6 del corriente dicen que en Brusélas reinaba el buen orden, y se esperaban noticias del Haya. El entusiasmo duraba, hallándose siempre dispuestos para una vigorosa resistencia en caso que fuese necesaria, y recibiendo refuerzos de todas partes.

El dia 3 á las diez de la noche pasó por Am-

béres S. A. R. el príncipe de Orange de camino para el Haya. Desde Brusélas se ha despachado un correo al cuartel general de Vilvorde, pidiendo al príncipe Federico que restablezca las comunicaciones.

— Las cartas de Ruan dicen que los jornaleros han cometido desórdenes en aquella ciudad; pero que la guardia nacional y la tropa de línea habian logrado contener á los sediciosos con bastante pérdida de ambas partes. Esta noticia ha influido algo en la baja de efectos públicos.

«La fermentacion continúa (dice el *Diario de Ruan*) entre los jornaleros; sin embargo la guardia nacional ha precavido los movimientos que se temian. Se han arrestado algunos de estos alborotadores, y están á disposicion de los magistrados; hoy se prenderán otros, y el viérnes ó sábado se sentenciará su causa.»

— Parece, segun dice el *Semaphore de Marsella*, que el bey de Titeri trata de comenzar las hostilidades, á pesar de haber sido el primero que se sometió al Rey de Francia: asi se deduce de la carta que ha escrito el comandante en gefe del ejército de Africa, cuyos principales párrafos son los siguientes:

«Me decis que os envíe mi hijo mayor, ó que vaya yo en persona si es posible para tratar con vos del bien del pais: á esto os contesto que no puedo ya fiarme de vuestra palabra. Prometisteis respetar las personas y propiedades, mas os habeis apoderado de unas y de otras; pues ¿qué confianza podemos tener con vosotros? Porque el Dey os habia entregado la ciudad y sus tesoros, no teniais una razon para obrar asi: por otra parte estos tesoros no eran del Dey; nosotros los habiamos adquirido con nuestro trabajo y sudor. El no hacia otra cosa sino comer y beber. Sin embargo, siempre lloraremos la desgracia acaecida á la casa del Dey á consecuencia de vuestra falta de fidelidad. Deseais hablarme. Pues bien: vivid tranquilo: ya tengo reunidos 2000 hombres, y muy pronto me hallaré con ellos cerca de Aratsh, y despues saldre á vuestro encuentro, y entonces podremos hablar de lo que querais. Si es bueno, bien: si malo, será un mal: Dios es grande.»

Este documento, añade el *Semaphore*, se provocó por la noticia que tuvo el bey de Titeri de haber abandonado á Oran las tropas francesas despues de volar las fortificaciones: Bona también habrá sido abandonada á estas horas. El mariscal lo dispuso luego que recibió las noticias de los sucesos de julio. Por lo demas á nadie ha sorprendido el manifiesto del bey de Titeri; los generales ya previeron cuando aceptaron su sumision que no tardaria en violar la fe que acababa de prometer. El bey es un renegado que fue hecho cautivo juntamente con su madre por unos corsarios tunecinos que desembarcaron en la isla de S. Pedro (Cerdeña), en donde despues de haber cometido todo género de crueldades, se apoderaron de los desgraciados habitantes los llevaron á vender á la plaza de Túnez. Allí comprado por un moro el actual bey de Titeri conducido á Argel, en donde mudó de religion, logró subir, por una serie de acontecimientos comunes entre los túrcos, desde la esclavitud en

se hallaba á la dignidad con que se encuentra investido en el dia. Su madre quedó en Túnez, entró á servir de ama de llaves en la casa del consulado francés de esta ciudad, y allí permanece.

— Una carta de Túnez, fecha el 10 de agosto, contiene los pormenores siguientes, que no dejan de ser algo interesantes:

«Aquí estamos muy tranquilos á pesar de los alborotos que ha habido; nada nos habian inquietado, porque todo se sosegó al instante. Los europeos, y singularmente los franceses, comienzan á disfrutar de los resultados de la victoria de Argel. El regreso á Túnez de Selim-agá, oficial del bey y de Cid-Hassama, su primer intérprete, quienes habian sido enviados á bordo de un buque de guerra tunecino cerca de Mr. Bourmont, ha producido buen efecto. Las narraciones y discursos de estos enviados, á quienes sus compatriotas no les atribuyen parcialidad alguna, hacen formar á estos la mas alta idea del poder de la nacion francesa. Selim-agá, que nunca habia salido de Túnez, y que ninguna idea tenia de los efectos de la civilizacion y de la fuerza de un ejército disciplinado, se ha sorprendido de lo que ha visto; la formacion de una ciudad en Sidi-Ferruch, las maniobras de nuestras tropas, los movimientos de nuestra escuadra, el bombardeo y toma de Argel, le han admirado en estremo, de tal modo que no cesa de hablar de ello con la escageracion oriental al bey y á toda su corte.

«Mr. de Lesseps, nuestro cónsul general, encargado de negocios, tiene aquí gran crédito, al que se ha hecho acreedor, no tanto por los sucesos de Argel como por su conducta firme y conciliadora, la misma que han sabido apreciar las autoridades tunecinas y los negociantes franceses; á él se debe haber sido aceptado en todas sus partes el tratado ventajoso, cuyo proyecto trajo Mr. Polidoro de Laroche-focauld.»

— Escriben de Nápoles con fecha 22 de agosto lo que sigue:

«Nada debe sorprender que tan frecuentemente se repitan las tempestades en un pais volcanizado, y cubierto todavía de azúfre y de sustancias eléctricas; sin embargo la que hubo en esta ciudad el 17 del corriente ha sido tan horrorosa por los estragos y daños que ha causado, que sus habitantes no se olvidarán de ella por muchos años.

«A las 4½ de la tarde, en medio de truenos que atemorizaron al vecindario, cayó un rayo en la iglesia de nuestra Señora de los Angeles, en donde despues de haber destruido dos altares, hecho pedazos varias imágenes y estatuas, y echado á perder las bellas pinturas al fresco de la bóveda, mató tres hombres que se hallaban quitando y recogiendo las colgaduras, tapices y alfombras con que se habia adornado la iglesia para la funcion del dia de la Asuncion.

«En el mismo dia fueron muertos por otro rayo tres pescadores en el momento que entraban en este puerto para guarecerse de las olas de un mar sumamente embravecido. Todos los jardines que embellecen las alturas y cercanías de Nápoles han que-

dado destruidos y asolados por el granizo que arrojó esta terrible tempestad.

Este desgraciado suceso no podrá menos de aprovechar por otra parte á las ciencias físicas, por las observaciones á que ha dado lugar; pues como al mismo tiempo que se estaba experimentando esta horrorosa tempestad en el mar y en la tierra permanecia tranquilo el Vesubio, de modo que parecia haberse apagado, pues la columna de humo que constantemente sale del cráter habia desaparecido enteramente, y no comenzó á oscurecer el aire hasta algunas horas despues de haber cesado la tempestad; esta circunstancia bastante notable ocupa ahora á nuestros naturalistas, quienes tratan de esplicar este fenómeno, tanto mas extraordinario cuanto que siempre se han unido y confundido las detonaciones, las erupciones y el fuego del volcan con las grandes tempestades, con la impetuosidad de los vientos, con las variaciones de la atmósfera y con todas aquellas crisis que parecia anunciaban el trastorno del universo.»

— El dia 26 de agosto á las cinco de la tarde se desplomaron repentinamente seis arcos del puente Saint-Jean-de Loire (Saone de Loire.) Por fortuna nadie pereció, y solo quedaron maltratados dos trabajadores que estaban haciendo algunos reparos en el puente.

(G. de M.)

## ESPAÑA.

Madrid 17 de setiembre.

Por decreto de 21 de agosto último se ha servido S. M. nombrar para el corregimiento de Madrid al intendente del principado de Cataluña Don Domingo María Barrafon.

Por Reales decretos se ha dignado S. M. nombrar para una canongía de la catedral de Valladolid, vacante por fallecimiento de D. Santiago Linares, á D. Josef Roman; para otra de la catedral de Segovia, vacante por muerte de D. Eusebio Cubero, á D. Andres de Sebastian y Rica; para una capellanía de coro de la primada iglesia de Toledo, por promocion de D. Manuel Crespo, á D. Tomas Fernandez Suria; para el arcedianato de Alava de la Sta. iglesia catedral de Calahorra, vacante por fallecimiento de D. Josef Ignacio de Orta, á D. Josef Joaquin Perez. Igualmente se ha servido S. M. nombrar á consulta de la Cámara para la dignidad de arcedianato de Deza, en la catedral de Lugo, vacante por no haber acudido á sacar el título Don Pedro Alcántara Rogel, á D. Joaquin Lopez Vallado; para una capellanía de S. Fernando de Sevilla, vacante por renuncia de D. Dionisio Laiglesia, á Don Antonio Crespo Iñigo; y para una canongía de Santander, vacante por fallecimiento de D. Josef Barnola, á D. Estéban Senen de Arza.

Los periódicos de Paris que llegan hasta el dia 13 del corriente publican un manifiesto del Rey de los

Paises Bajos, prometiéndole que se tomarán todas las disposiciones que sean compatibles con las leyes fundamentales para atender á las peticiones que se le han hecho en nombre de varios pueblos de su reino, para lo cual estaban convocados los Estados generales en el Haya, y se reunirían el día 13.

Las sesiones de las Cámaras de Francia no han tratado estos dias cosas que podamos mirar como de gran importancia. En Paris habia tranquilidad, y las noticias que se tenian de Argel son varias.

(G. de M.)

### PALMA 6 DE OCTUBRE.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 5 PARA EL 6.

Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones, sargento de idem y patrullas Córdoba.

De orden del Escmo. Sr. Capitan general de este ejército y reino—Salvador Valencia.

Direccion general de Rentas.—El Escmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de Hacienda con fecha 8 del corriente ha comunicado á esta Direccion la Real orden que sigue:—Escmo. Sr.: He dado cuenta al REY nuestro Señor de los expedientes promovidos por los representantes de las villas de Torredonjimeno y la Guardia, provincia de Jaen, quejándose del Intendente de la misma con espresiones poco decorosas y ofensivas á su autoridad, por los apremios que ha despachado contra aquellas Justicias por débitos de contribuciones; y enterado S. M., conformándose con el dictámen de esa Direccion general de Rentas, y con el fin de que las Justicias de los pueblos conozcan el respeto y obediencia que deben prestar á las órdenes y disposiciones de los Intendentes, sin perjuicio de que si encontrasen en ellas motivos para quejarse, lo hagan con la moderacion que corresponde; se ha servido S. M. resolver que el Regente de la Real jurisdiccion de Torredonjimeno, que negó el cumplimiento á los despachos de apremio, ha incurrido en la multa de doscientos ducados que señala el art. 45 de la Instruccion de 18 de octubre de 1824, los cuales se le cesijan inmediatamente; y que asimismo paguen la de cincuenta ducados cada uno de los individuos del Ayuntamiento de dicha villa, y el Alcalde y Regidor que fueron del de la Guardia en el año de 1828, Juan Martin y Cristóbal Illan; haciéndose pública esta medida para que sirva de ejemplar. De orden de S. M. lo comunico á V. E. y V. SS. para su cumplimiento.—Y la Direccion la traslada á V. S. para su inteligencia y efectos consiguientes.—Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 14 de setiembre de 1830.—José de Imáz.—José Pinilla.—Juan del Gayo.—Antonio Alonso.—Sr. Intendente de la provincia de Mallorca.

D. Santiago Gomez de Negrete, del Consejo de S. M., su Secretario con ejercicio de decretos, Intendente de ejército y de la provincia de Mallorca, y Presidente de la Real Junta de Comercio de la misma.

Debiendo procederse al arriendo en pública subasta de los dos huertos del Temple de esta ciudad por tiempo de un año, que principiará en 1.º de enero de 1831 y concluirá en 31 de diciembre del mismo, he señalado para el primer remate el 19 del corriente, y para el segundo y último el 8 de noviembre próximo á las 10 de la mañana en el patio de esta Intendencia, bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto todo el tiempo de la subasta en poder del infrascrito escribano. Y para que llegue á noticia del público mando fijar este edicto por los parages de costumbre. Palma 5 de octubre de 1830.—Santiago Gomez de Negrete.—Por mandado de S. S.—Francisco Arias escribano.

AL PUBLICO. Mañana 6 del corriente en estas casas Consistoriales se principiará la subasta del ramo de alumbrado, bajo el plan de condiciones que obra en poder del corredor Félix Vidal, y el dia 8 á las diez de la mañana se rematará á favor del mas beneficioso postor. Palma 5 de octubre de 1830.—Juan María Rosselló y Gonzalez secretario.

CAPITANIA DEL PUERTO. Embarcaciones fondeadas el dia 3 del corriente.

De Mahon el javeque con bandera francesa San Cristóbal, su patron Salvador Bosch, en lastre.

De Barcelona el id. español S. José, su patron José Alorda, con 10 pasajeros y géneros.

Idem el 4. De id. el id. correo Ntra. Sra. del Carmen, su patron Nicolas Vivó, con 15 pasajeros, géneros y la correspondencia.

Idem el 5. De Especia el bergantin polacra griego Aristides, su capitan Anastasio Gigá, con trigo; es de arribada: no tiene entrada y sigue para Marsella.

Despachadas el 2. Para Barcelona el javeque San Antonio, su patron Antonio Esteva, con géneros y cerdos.

Para Aguilas el laud id., su patron D. Pablo Ertales, en lastre.

Para Marsella el javeque Ntra. Sra. del Carmen, su patron D. Pedro José Bosch, con géneros.

Idem el 4. Para Arenys el laud id., su patron Feliciano Fornaguera, en lastre.

Idem el 5. A perseguir contrabando la balandra del resguardo marítimo Registradora, su capitan Don Bartolomé Escudero.

AVISO. El sábado 9 del corriente saldrá para Mahon el javeque S. Antonio, al mando del patron Nicolas Bauzá: admite carga y pasajeros.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.